

EN SU CRIPCIÓN
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Correo
postal y en las principales
Agencias.

EL DEBATE SOBRE FILIPINAS

El debate que tuvo lugar en el Congreso ha sido muy luminoso y merece que siquiera sucintamente demos de él alguna idea.

El Sr. Alas recordó que la rendición de Manila en 1762 no es página adecuada para realzar el prestigio de nuestras armas, y sin embargo, por la lealtad del elemento indio se recobró pronto y sin mandar refuerzos de la Península el dominio de la capital. Ni la destrucción de nuestra escuadra, ni la rendición de Cavite, ni la falta de defensas en la isla del Corregidor, tienen la importancia que algunos han supuesto para el estudio político de la cuestión.

Es preciso, es indispensable, que las naciones tengan grandes escuadras y grandes ejércitos, para que sus colonias se les conserven fieles y puedan vivir con ellas en paz y armonía y aun obtener utilidades? No; puesto que hay ejemplos que demuestran que no es condición aquella indispensable. Holanda tiene su colonia de Java, que es tan apetitosa como puede serlo nuestra hermosa isla de Cuba, y Holanda no tiene escuadras superiores a las españolas, ni mucho menos un ejército tan grande como el de España. Sin embargo, conserva su colonia de Java, porque es sabido que los naturales del país se unían con los europeos para defender la consistencia política de la colonia con la metrópoli.

Respecto a las Ordenes religiosas, recordó lo que dicen en su folleto: que para devolver la paz moral y material al país filipino, es condición precisa que desde el gobernador general hasta el último empleado, consideren que allí sus deberes para con la Iglesia son superiores y preferibles a los deberes que tengan respecto de cualquiera otra institución por elevada que sea. Con lo cual las órdenes monásticas se declaran incompatibles, a juicio del orador, no sólo con los filipinos, sino con los peninsulares allí residentes.

Después de censurar que en el pacto de Biacnabatón se hubieran hecho concesiones políticas, añadió el señor Alas que la responsabilidad de lo que ocurre en Filipinas, no es imputable a los gobiernos.

El 50 por 100 de los españoles—decía el señor Alas—no concibe hacer concesiones a nadie; el 90 por 100 no admite que se hagan cuando se piden con las armas en la mano, y el 99 por 100 no concibe que se hagan a pueblos que consideramos por debajo de nosotros; y cuidado que somos muy dados a considerar a todos los pueblos inferiores. Cuando llegan esos casos, nosotros no miramos si lo que piden lo piden con razón; no miramos si nos reportará ventajas el conceder; nosotros contamos: humillate antes, y después veremos.

Nosotros, que queremos que se reconozca tanta fuerza moral en nosotros, no creemos en la fuerza moral de los demás; no creemos en la fuerza moral de los demás; no creemos que cuando un pueblo ha durado siglos y siglos, y se ha multiplicado llegando a formar una comunidad numerosa, no creemos que ese pueblo tiene un alma social, digna de los mayores respetos, un alma social que tiene sus necesidades, sus aspiraciones, sus ideales, y que ante la fuerza invencible de aquel alma hay que ceder. Nosotros no pensamos así, y en todos los tiempos y en todos los lugares hemos tratado de otro modo a italianos y holandeses, a portugueses y americanos, y hemos tratado así a los asiáticos.

El discurso del Sr. Perojo, que siguió al del señor Alas, contiene datos y observaciones dignas de estudio. En un presupuesto cuyos ingresos son, por término medio, de trece millones de pesos, se destinaban a Guerra, Marina y Guardia civil más de siete millones. Para las defensas marinas de Subic habia 580.000 duros, sumas cuyos resultados no se han tocado, sin duda por haberlas invertido en otras atenciones.

Coincidió el Sr. Perojo con el Sr. Alas en que la responsabilidad de lo que ocurre hay que atribuirlo a vicios nefastos de nuestra administración y no a gobierno determinado y en cuanto a la debatida cuestión de los frailes, dijo que cuando él estuvo en Filipinas, no vio más órdenes religiosas que la Compañía de Jesús y la de los franciscanos capuchinos.

Las de los dominicos, agustinos y recoletos, son colectividades muy importantes y muy respetables; pero en ellas el carácter religioso aparece solo en segundo término.

«Por efecto de ser los únicos asesores del gobernador general—dijo—, y ser en aquella Administración el factor indispensable para toda resolución, porque allí se administra justicia, ni se recauda un impuesto, ni se hace el servicio de correos, ni el de prestación personal, ni el más pequeño é insignificante, sin el pase, sin la conformidad ó consentimiento del párroco del distrito, el cual, a su vez, es irresponsable absolutamente de todo, no está subordinado absolutamente en nada al gobernador general; con todo lo que ha venido tan exaltación de poder,

tal plenitud, tal absorción en todos los órdenes, que la consecuencia ha sido el quebranto, el desgaste humano, la merma consiguiente de fuerza y de autoridad de las mismas. Sabía muy bien el indio que ninguna orden dictada para molestarle, para imponerle cargas, la había firmado el fraile, pero no ignoraba que todo era obra exclusiva de éste. La autoridad civil ó militar firmaba, pero el fraile era quien mandaba y gobernaba.

Así es que yo debo declarar que yo ya vi en 1889 que el indio le era desafecto, y si le temía, no le amaba.»

Este importante debate, de que hemos creído conveniente dar idea en este sitio, terminó un elocuentísimo discurso del Sr. Moret, muy bien recibido por la mayoría de la Cámara.

El discurso del Sr. Moret, tiene principalmente importancia en el orden internacional, por haber demostrado con toda claridad, aduciendo documentos que deben conocer cuantos siguen con interés la cuestión de Filipinas, que el Gobierno no ha faltado a ninguno de sus compromisos y que, por tanto, carecen en absoluto de fundamento los agravios aducidos por Aguinaldo para explicar su traición.

Explicó también el Sr. Moret las razones que tenía, ante el temor de complicaciones con los Estados Unidos, para que se verificara la pacificación; y respecto a los cargos de improvisación que se le han hecho, leyó el telegrama de 4 de Marzo enviado al capitán general, que dice así:

«Siendo muy cordiales nuestras relaciones con gobierno americano, recibía V. E. escuadra en los mismos términos que las extranjeras que han visitado ese puerto; pero en previsión de que complicaciones inesperadas en Cuba pudieran provocar ruptura de relaciones que le han hecho ministro Guerra.»

En suma, el debate de ayer contribuirá seguramente a ilustrar al país sobre asuntos que conocemos muy poco, por lo deficientes que han sido en general los informes de la prensa en las cuestiones coloniales, y desde luego constituye un dato importante lo expuesto por el Sr. Moret acerca de las condiciones de la pacificación, para que al llegar el momento de las negociaciones se sepa que España, ni ha faltado a los compromisos contraídos en Biacnabatón, ni se mostraba refractaria a la concesión de reformas políticas a Filipinas, apareciendo de este modo evidente que solo a la traición de los cabecillas tagalos, alentados por los americanos, se debe la insurrección actual.

La insepultable

Cuando las amiguitas de Maricuela llegaron, como todas las mañanas, a juntar los desayunos y a charlar un rato, ella, desde la ventana del Depósito de cadáveres, les hizo seña de que entrasen. Y unas con sobresalto, y otras con alegría, entraron en la sala de disección.

Puesto que Maricuela les llamaba, debía de haber allí algún muerto raro.

Si hubiese sido de noche no se hubiesen atrevido; la noche es miedo.

Sólo Maricuela parecía desconocer esa verdad. La noche y la muerte no tenían horror para ella. Era hija del conserje del Depósito—hija de la primera mujer—y se había hecho a vivir en la sala de disección.—*¡Los muertos no pegan!*—decía. ¡Y dormía casi todas las noches en un rincón de la obscura y terrible sala, con la rubia cabeza sobre el hombro; sonriendo a sus sueños de inocencia, sin cuidarse de aquellos cadáveres que allí estaban, traídos del lupanar ó de la taberna... pero sin sueños!

Así, pues, animadas por el semblante y la voz de Maricuela, entraron las amiguitas en el Depósito.

Allí les esperaba un espectáculo que no habían de elvidar ya nunca. Porque aquella mujer, aquel cadáver, aquella estatua, no podía ser cosa de este mundo.

Les parecía que era la misma Madre de Dios. Así recordaban haberla visto sobre un altar; pero de pie, entre columnas enroscadas, a la luz de la cera.

Y su traje, en efecto, era de Madre Dolorosa.

¡Hermosura tranquila; pero con resgos de energía indomable!

Sus ojos conservaban el azul brillante de los días del estío, y su boca dibujaba con líneas luminosas la sonrisa de un enigma trágico.

Era grande, gruesa, proporcionada, noble, augusta. ¡Más que humana, por su cuerpo y por su belleza!

No se le veía ni herida ni sangre; había sido asesinada por la espalda.

Las niñas se arrodillaron muy calladitas, sin mirarse unas a otras; dejaron sus mendrugos y sus postrecillos en el suelo, se persignaron y rezaron las oraciones que sabían.

¡Reinaba una media sombra en el recinto; porque

las maderas de las ventanas estaban casi cerradas y el cárdeno despertar del sol entraba con tonos jaspeados de sinistra tristeza!

Otros tres cadáveres había sobre otras tres losas: cadáveres del motín de la noche anterior también; pero... sin interés de los que no se mira, de los que no se tienen piedad, ante los cuales no se reza.

Las niñas no habían reparado en dos hombres que estaban, casi juntos, a la cabecera del mármol en que yacía el cadáver. Suspiró uno de ellos, y entonces las chiquillas cortaron el rezo. La vida era allí lo extraño, lo sospechoso, lo temible. ¡Huyeron en grupo, aleteando como las ánades!

Uno de los hombres era joven, robusto, hermoso, pero disformado y deslucido por el trabajo; el otro de venerable figura, de frente pensadora, de labios lacios y tristes...

El uno era un hombre del pueblo; el otro, ¿quién podía dudarlo?, un poeta, un sabio, un filósofo.

Debían haber velado a la muerta; debían haber conversado durante la noche. Si hubiéramos preguntado a Maricuela que se habían dicho, nos hubiera ella contestado:

«No sé: hablaban y hablaban... Lloraban y besaban el rostro y las manos de la muerta. El del levitón decía al de la blusa: *Tú la buscaste, tú la amaste; pero no fué tuya porque no la comprendiste.* Y como no la comprendiste has sido su mayor tirano y su más cruel verdugo. Y el de la blusa contestaba:—*¿Y tú, por qué no me hiciste digno de ella?*» Cuatro hombres aparecieron de pronto. No había de preguntar quiénes eran. ¡Se nace para ser sepulturero!

El joven les miró casi con ira: el viejo con resignada tristeza.

Maricuela corrió hacia el de más edad y mas sucio y más lejano de ellos, y le dijo deslizándole por la velluda oreja el argentino carrillón de sus palabras:

—*Mírela usted bien, tío Tono, que para mí... ¡caso, acaso, no está del todo muerta!* ¡Y no vaya a ser cosa de que la entierren ustedes viva!

—¡El tío Tono se encogió de hombros y contestó:—*¡El certificado está en regla!* ¡Lo que hay que hacer es enterrarla!

Los cuatro hombres alzaron el cuerpo, le pusieron en una especie de ataúd, le sacaron fuera y le cargaron con él.

Detrás, por único acompañamiento, iban el joven, el anciano y Maricuela.

El tío Tono dijo:—*Se ha olvidado la tara.*

—¡Mejor!— exclamó Maricuela con inocencia.—*¡Está tan hermosa la mañana!*

—¿A qué cubrir su cuerpo?—prorrumpió el joven—*¿Podrías ocultar este crimen al cielo?*

Llegaron al cementerio, y cumplido el ritual de la más desnuda pobreza quedó enterrado el cadáver en mitad del inmenso patio.

Y sobre la tierra, desgranada y húmeda, quedaron dos palas, formando cruz.

Maricuela, desde la puerta del cementerio, vio a los sepultureros entrar en el ventorrillo más cercano, y al joven y al viejo seguir el camino y alejarse.

¡El uno a su trabajo: el otro a cavilar!—pensó Maricuela;—que sabía mucho.

Y se echó por los campos a buscar flores silvestres y hojas de olor para hacer una corona!

—¡Yo no he conocido a mi madre—decía, inclinando su débil cuerpo para arrancar las amapolas y los botones de oro con sus inquietos dedos; pero yo hubiese querido haber tenido una madre como ella!

Y luego, avergonzada de tan orgulloso pensamiento añadió:—*He oído hablar de reyes y emperadores y sé lo que son los altares... ¡Creo que sus madres serían así!*

Y después de pasar toda la tarde recogiendo la riqueza del campo en su delantal y, en formar algo parecido a una guirnalda, entró de nuevo en el patio del cementerio.

Una idea obscurcía su rostro... Muchas veces, al tronzar una flor, le había parecido sentir un suspiro, un aye, y se acordaba, y pensaba:

¡Si estuviera viva!

Entró; y al fijar la vista en el rectángulo formado por la sepultura de la asesinada, se quedó del color de las margaritas que traía en la falda.

La tierra, fresca y esponjosa, se levantaba; espontáneamente, sin duda: los gajos de tierra se movían y caían resbalando, y las palas que antes formaban una cruz, formaban ahora, tocándose por los mangos, una V.

¡La tierra se movía, la tierra se combaba, la tierra respiraba, la tierra vivía!

Huyó, huyó la pobre; desatinada, loca.

Y a los gritos de Maricuela respondieron pronto ciento. Y corrió la noticia y, como en los tiempos bíblicos, se gritó: *¡Milagro, milagro!*

Los caminos que conducían al cementerio se llena-

ron... El grito era ya entonces clamor. Parecía aquello un desplamamiento.

Pero se había conmovido y avivado antes que el pueblo todo lo que está sobre él. La muchedumbre no pudo entrar en el lugar sagrado. Los alrededores estaban ocupados por hileras de hombres con armas.

Lúgubre tarde; el manto del cielo, azulado verdoso, se deshacía en griones rojizos, entenebriéndose y ensangrentándose por instantes, y la Naturaleza parecía exhalar hálitos cálidos de melancolía jeremiaca.

El patio rebosaba de gente y la confusión era espantosa; pero se abría un espacio en torno de la sepultura y allí había muchos hombres con palas, arrojando tierra y tierra... que otros hombres habían traído en espuelas y carretillas.

Porque los sepultureros habían acudido primero. *¡Está muerta, muy muerta!*, juraban;—y echaban paletadas y paletadas. ¡Sobre esto no había que hablar, ni que discutir, ni que a qué volver! Pero el montón formado por ellos seguía moviéndose y abriéndose. Y fué inútil después que llegaran más y más palas y espuelas y piones.

Entonces, como el terror engendra la locura y la locura se comunica, todos pidieron tierra y la trajeron hasta en las manos.

Y ¡parecía pesadilla, verdaderamente infernal, a la roja luz del anochecer, este hormiguero que formaban allí cientos y cientos, miles y miles de hombres vestidos al uso popular, trajeados a la buguesa, cubiertos de ropas talares, empaquetados en resplandecientes uniformes!

Bien pronto la sepultura innominada fué una pirámide, fué un promontorio.

La obscuridad trajo el descanso y el silencio. Quizá el remordimiento también. Los apisonadores descendieron del túmulo; cesó el ir y venir; formáronse grupos, y retiráronse todos por los caminos de la ciudad.

De la negrura formada por aquella masa ondulante alzabase el acompasado ruido de tropas en marcha.

Y una palabra circulaba por todos los labios, palabra de cansancio y de miedo:

—*¡Insepultable!*
Antes de entrar en la ciudad, todos volvieron la cabeza y miraron.

El monte sepulcral sobresalía por encima de las tapias de las casas y de las ondulaciones del terreno... y despedía luz. Y una figura apocalíptica movía sus alas; blancas como el nácar de la luna.

Y esta luz fué luego fuego intenso y llama; y el monte fué un Vesubio.

Y la luz fué tan grande que se enrojeció el cielo como en una aurora boreal.

Y, a esta luz, se vieron en el camino, uno al lado del otro, un anciano y una niña.

El viejo cogió la mano de la niña, y dándole un beso en la frente, murmuró estas palabras:

¡Diososa tú que ¡aun puedes tener la esperanza de ver reinan en este mundo a la *Insepultable!*

Y la niña, sin separar sus ojos de la visión augusta le dijo:

—¿Pero, ¿quién es? ¿Cómo se llama?
—¡LA VERDAD!

FERNANFLOR.

Bloqueo de Cuba

Desembarco en Juragua

Nueva York 24.

Desde el aviso «Dantles», en alta mar, frente a Juragua, telegrafían el jueves por la tarde lo siguiente:

«La vanguardia del ejército americano ha llegado a la ladera de la meseta que rodea el puerto de Santiago, izando la bandera americana en Juragua. Los españoles continúan batiéndose en retirada, probablemente con el propósito de concentrarse en los puntos estratégicos de la sierra.

No se espera ningún encuentro decisivo hasta dentro de algunos días.

Una partida insurrecta que acompaña a los americanos se tiroteó con la retaguardia de los españoles. Dos insurrectos fueron muertos y siete heridos.

Las tropas americanas están rendidas por la fatiga de una marcha forzada y por el calor que es terrible, y sufren también por falta de víveres, porque los trasportes, con el resto de las tropas, anclados frente Juragua, no han podido desembarcar hoy ni los hombres ni los víveres por el estado del mar.

Los despachos del general Linares, que los americanos encontraron en Juragua, indican que los españoles se retiran en buen orden sin tener bajas.

Los insurrectos creen que el primer combate se librará en Sevilla.»

Averías en el «Texas»

Nueva York 24.

El *World*, en un despacho de la escuadra remitido por la vía de Port Antonio, dice que el acorazado «Texas» apagó los fuegos de la batería de Socopa.

El ataque del «Texas» era simulado, con objeto de favorecer el desembarco en Baiquiri.

Al final del ataque una bomba de la batería española alcanzó al «Texas», matando a un marinero é hiriendo á ocho.

La bomba española, despues de tocar al «Texas», sin estallar cuando hizo blanco, penetró veinte pies en la parte de babor, detras del espolon, y tres pies debajo del puente, pasó á través del castrante y estalló despues cerca de los marineros que servian las piezas.

Un trozo de bomba dió en el blindaje de estribo, que quedó abollado, formando un saliente hácia la parte exterior.

Los insurrectos y los yankees

Habana 24.

Se sabe por confidencia que desde hace ocho días el almirante Sampson venía preparando esta operación de acuerdo con algunos cabecillas.

Calixto García, Rabí y Cebreco habían reconcentrado el mayor número posible de rebeldes.

Cebreco acudió hace cinco días á la costa por la parte de Bayamito para recoger armas y municiones que se enviaban de los barcos norte-americanos, para ser distribuidas con arreglo á instrucciones comunicadas á Calixto García.

En efecto, Cebreco recogió en dicho punto 2,000 fusiles de repetición y muchas cajas de municiones.

Al mismo tiempo desembarcaron en Bayamito algunas tropas yankees, escasas en número, que se unieron á la partida de Cebreco.

Este se incorporó á Calixto García y se efectuó el reparto de las armas y municiones.

Todas las fuerzas que mandaban los citados cabecillas se dirigieron entonces á marchas forzadas por San Antonio, Río Frio y Morón, con objeto de llegar á Baconao, donde habían de verificar su contacto con los rebeldes al mando de Castillo.

Según los informes de referencia, Calixto García, Cebreco y Rabí no han conseguido llegar á dicho punto, habiendo sido detenidos en el camino por fuerzas españolas superiores, á las que no se han atrevido á atacar.

Si estas noticias son exactas, y parece que lo son, Castillo, con poco más de mil hombres, ha sido el único cabecilla que ha auxiliado á los yankees en el desembarco.

Fuerzas desembarcadas

Londres 24.

Segun noticias oficiales comunicadas de los Estados-Unidos, el total de las fuerzas yankees desembarcadas en Baiquiri se compone de 773 oficiales y 14,564 soldados.

Dicen también de Washington que los buques de la escuadra de Cervera no tienen más que la mitad de la provisión de carbón necesaria para su radio de acción.

«The Standard», en un telegrama de su corresponsal de Berlin, dice que se ha publicado allí la estadística oficial y detallada de las fuerzas españolas que hay en Santiago.

Segun ésta, forman un total de 26,000 hombres. De ellos, 8,000 operan contra los rebeldes en toda la provincia, al Norte tienen 10,000 hombres y 8,000 de línea ocupan el camino de Santiago á Guantánamo.

Plan de operaciones

Londres 24.

Segun «The Daily Telegraph», el plan de invasión que llevaba Shaffter, de acuerdo con Miles y el departamento de la Guerra, era atacar primeramente las defensas del puerto, luego bombardear el Morro, en seguida bombardear la colina que domina la punta Oeste y simular allí el desembarco mientras lo llevaba á cabo en realidad en el punto elegido como más favorable para la operación.

El mismo periódico da como probable que Miles irá á tomar el mando en jefe de la campaña de Cuba.

Próximos combates

Habana 24.

Nuestras fuerzas se hallan perfectamente organizadas desde Manzanillo á Santiago.

Se esperan importantes encuentros, que harán ver á los norte-americanos cuál es la residencia de nuestro ejército.

Hay gran confianza en el éxito de estas operaciones.

Ignórase el número de soldados norte-americanos desembarcados en Baiquiri, aunque el rumor público los fija en 15,000 con bastante impedimento.

El sitio del desembarco estaba completamente indefenso.

Nuestras tropas replegadas, impidieron el avance de norte-americanos hácia Santiago.

Dirige las operaciones personalmente el general Linares.

Batalla decisiva

Nueva York 24.

El «Evening Word», de Nueva York, publica un despacho de Washington, manifestando que en los centros oficiales se tiene la creencia de que el combate iniciado al empezar el desembarco de las tropas norte-americanas, sigue más empeñado.

La comunicación del cable de Guantánamo está interrumpido desde las tres de la tarde.

El último despacho dice que han tenido lugar varias escaramuzas, y que la primera batalla decisiva se espera de un momento ó otro.

Contingencias de paz

Atribuye *El Imparcial* estas ideas á un personaje de la situación:

«Continuando, como creo, el Gobierno del señor Sagasta, ¿cuál será su política de la guerra? Parece que entre las apreciaciones del Gobierno está la de no haber llegado el momento de pedir la paz.

El Gobierno sabe que los americanos no han desembarcado artillería gruesa de sitio, por no tendrían medios de transportarla hasta las cercanías de Santiago, y sabe también que no tienen nuestros barcos de guerra, encerrados en la citada bahía los desperfectos que dicen los americanos.

Estamos, pues, en visperas de sucesos importantes. Es indudable que en Santiago de Cuba se librarán batallas sangrientas, de las cuales dependerá mucho el porvenir de la guerra.

¿Quién duda que sí—como es de esperar—tenemos éxitos en las operaciones de tierra estaremos en posición más ventajosa que la de ahora, si en este momento solicitáramos la paz?»

Palma

La *Crus Roja Española* ha circulado el siguiente anuncio que por ser de general interés nos honramos en reproducir.

Dice así:

«Habiéndose ofrecido generosamente la Cruz Portuguesa á tramitar por su conducto la correspondencia que los prisioneros españoles residentes en los Estados Unidos dirijan á sus familias ó relaciones y hallándose en la actualidad desempeñando tan importante servicio, se hace saber á los interesados que las cartas que deseen enviar á dichos prisioneros españoles en la América del Norte deberán remitirlas á esta Secretaría General—Huer-tas, 11—para cursarlas á su destino.—Madrid 18 de Junio de 1898.—El Secretario General de la Asamblea Suprema, *Eduardo Saenz y Santander.*»

—Entre los pasajeros embarcados en el mar á bordo del vapor *Bellerophon*, figuraban D. Julian Alvarez, con su señora, don Jaime Sitjar acompañado de su esposa, el teniente de Artillería D. Victor Enseñat y D. Antonio Bosch.

—La banda del Regimiento Infantería Regional Baleares núm. 1 tocará esta noche en el paseo del Borne las siguientes piezas:

- 1.^a Paso-doble de la Zarzuela *Marcha de Cadiz* Chueca.
- 2.^a *Zambra* Alusagro.
- 3.^a Preludio de *Caballería Rusticana* Mascagni.
- 4.^a Escenas Pintorescas (*Air de Ballet*) Massenet.
- 5.^a Paso doble de la Opera *La Dolores* Bretón.

—Desde mañana se cobrará en los felatos de esta capital el recargo del 10 p. sobre los derechos del Tesoro por el impuesto de consumos en virtud de lo establecido en la Ley de presupuestos para el juicio económico de 1898-99. Así nos lo participa D. Juan Ramirez, administrador de Hacienda de estas islas.

—El número 21 del *Boletín Oficial Eclesiástico* contiene el siguiente sumario:

Circular núm. 1.—Decreta Diocesana.—Elección de Administrador Habilitado de la Diócesis.—Aclaración del art. 389 del Código civil en favor del Párroco de Simancas.—Sentencia del Juzgado de 1.^a instancia del Burgo de Osma, sobre blasfemia pública.—Inscripciones de la Deuda pública al 4 por 100.—Real orden sobre exhumación de un cadáver ludebidamente enterrado en cementerio civil.

—A bordo del vapor *Cataluña* llegó el martes el alcaide de Ibiza, D. José Verdura.

Aquel buque fué portador de 1,100 cabezas de ganado lanar y gran número de cestos de albaricoques.

—Las cantidades recaudadas en la Secretaría del Gobierno Eclesiástico de este Obispado, con destino á la Suscripción nacional, para gastos de la guerra y fomento de la Marina, asciende segun las listas publicadas en el *Boletín Oficial* de la provincia, á 36,429'70 pesetas.

—Ha sido reelegido por unanimidad administrador habilitado de la Diócesis D. Juan Bautista Socas, con el premio de 0'75 por ciento, por cinco años, y autorizado además para que le sustituya en su ausencia D. Francisco Pons Nadal.

—El señor delegado de Hacienda de esta provincia ha dictado una circular referente al modo como ha de verificarse el canje de los timbres para el impuesto sobre los títulos de la deuda exterior y Ultramar, y los que se usan para el impuesto transitorio de guerra, cuyo canje ha de verificarse dentro del próximo mes de Julio.

Noticias del ejército

Recompensas.—Ha sido desestimada la instancia presentada por el capitán de infantería D. Santiago Zumel Ruiz solicitando que se le concediera el empleo de comandante en permuta de la cruz de primera clase de María Cristina que obtuvo en la compañía de Cuba.

Armamento y municiones.—Se ha dispuesto que en los parques de Artillería se proceda á formular las propuestas de desbarate del armamento, cuya utilidad haya sido decretada.

Sueldos, haberes y gratificaciones.—Se ha concedido autorización al comandante del octavo batallón de artillería de plaza, para reclamar 69'27, importe de haberes de Abril y Mayo del 97, correspondientes al artillero Vicente Pizá Rotger; y de Junio del mismo año de igual clase de Pedro Morro Litra, así como cinco pesetas por ventajas del artillero primero, regresado de Cuba Juan Capó

Llompart, correspondiente á los meses de Febrero á Junio.

Reclutamiento y reemplazo del ejército.—Se ha dispuesto que se sobreesa y archive el expediente instruido con motivo de la inutilidad del recluta Alejandro Vinent Canles.

Destinos.—Se ha dispuesto que el primer teniente de infantería D. Miguel Llompart Llompart, que estaba en las Baleares en licencia por enfermo, pase otra vez al distrito de Cuba, pues ya se halla completamente restablecido.

Telegramas

De los corresponsales de **El Liberal**

Consejo de ministros.—Varias noticias

Madrid 29, 3'15 m.

En el Consejo que anoche celebraron los Ministros, se trataron con preferencia los asuntos de las guerras de Cuba y Filipinas acordándose enviar refuerzos y víveres á Santiago y Manzanillo.

Sábese que los yanquis no avanzarán hácia Santiago hasta tanto lleguen los nuevos refuerzos.

También se trató en el Consejo sobre la situación de Filipinas.

Sábese que existen serias rivalidades entre los rebeldes y los yanquis.

La escuadra que manda el contralmirante Cámara seguirá mañana el viaje con rumbo á Filipinas.

Se han desmentido las noticias que han circulado referentes á la compra de buques.

Nada se sabe referente á los rumores de crisis que se han propalado.

Salida de la escuadra.—Prisioneros españoles

Madrid 29, 3'45 m.

Telegrafian de Lóndres que la escuadra que manda el contralmirante Cervera, intentó el domingo último salir del puerto de Santiago de Cuba, viéndose obligada á retroceder en vista de la superioridad del enemigo.

Los insurrectos de Filipinas tienen en su poder cinco mil prisioneros españoles.

Noticias desmentidas

Madrid 29, 3'45 m.

Cuanto se ha dicho respecto á dificultades surgidas para el paso de la escuadra Cámara por el Canal de Suez es completamente falso.

También se desmiente la noticia que han publicado varios periódicos de haber puesto impedimentos el gobierno de Inglaterra para el abastecimiento de carbón.

La escuadra que manda Cámara lleva cuanto necesita y está pasando ya el Canal de Suez, sin que se hayan presentado ninguna clase de inconvenientes.

Sueños de los yanquis

Madrid 29, 10 m.

Dicen de Washington que la escuadra yankee vendrá á la Península tan solo con el objeto de destruir los cruceros *Cardenal Cisneros, Cataluña* y *Princesa de Asturias* que se están construyendo en los arsenales españoles.

Cortadura de aguas.—Escuadra poderosa

Madrid 29, 10 m.

Las tropas yankees cortaron la cañería de agua que abastece los depósitos de Santiago de Cuba.

Una poderosa escuadra francesa se situará en el golfo de Gascuña, en previsión de que puedan desarrollarse en breve sucesos que reclamen su presencia.

Pando en Santiago.—23,000 defensores. Nuevos refuerzos.

Madrid 30, 4 m.

Telegramas de Lóndres informan haberse recibido noticias de Santiago de Cuba, en las cuales se da cuenta de que el general Pando con las fuerzas que llevaba, se ha unido al general Linares.

El número de tropas españolas que actualmente defienden á Santiago de Cuba, ascienden á veinte y tres mil hombres.

Todavía se están aguardando nuevos refuerzos.

Noticias del Consejo

Madrid 30, 4 m.

En el Consejo que celebraron los Minis-

tros, se despacharon varios expedientes de interés particular.

Se acordó pase al Consejo Supremo de Guerra y Marina, para su informe, el expediente instruido con motivo de los sucesos ocurridos en Cavite.

Se cambiaron impresiones sobre el curso de las guerras de Cuba y Filipinas.

Lo que asegura Calixto García.—No faltarán aguas.

Madrid 30, 4 m.

La prensa de Nueva York publica despachos procedentes del campamento del general americano Shafter, en los cuales se da cuenta de que el cabecilla Calixto García asegura que pronto sentirán los defensores de Santiago de Cuba los efectos producidos por la falta de aguas.

Otros despachos aseguran que los españoles tienen otros manantiales para abastecerse de aguas durante mucho tiempo.

Telegrama de la Habana

Madrid 30, 4 m.

Un telegrama que se acaba de recibir de la Habana dice que ayer una columna yankee, protegida por los disparos de tres acorazados, avanzó por Aguadores.

Cerca de Sibones se retiraron, después de algunos disparos hechos por nuestras tropas.

Despachos de Shafter

Madrid 30, 4 m.

Dos despachos del general Shafter que publica la prensa de Nueva York dicen que este general ha ordenado que sus tropas conserven todas las posiciones ganadas, aunque para conseguirlo hayan de sostener rudos combates.

Dicen también los citados despachos que el contralmirante Cervera ha quitado algunos cañones de sus barcos colocándolos en las fortalezas de Santiago de Cuba para combatir al enemigo.

Mentiras de los yankees

Madrid 30, 4 m.

Dicen los despachos recibidos de Washington, que es imposible la salida del puerto de Santiago á los buques que manda Cervera, á causa de la vigilancia del enemigo, y que solo cuentan los españoles con 12,000 soldados y muy poca artillería para defender las posiciones de Santiago.

El cabecilla Calixto García ha negado que exista descontento entre él y Máximo Gómez y asegura que solo tardarán dos días en tomar la plaza.

Telegrama oficial.—Trasatlántico embarrancado

Madrid 30, 4'30 m.

Se acaba de recibir un telegrama oficial, dando cuenta de que cerca de Puerto-Rico embarrancó el vapor trasatlántico *Antonio Lopez*, perseguido por un crucero americano.

Los cruceros españoles *Isabel II* y *Concha* combatieron al crucero yankee hasta que se alejó de la costa.

Organízase el salvamento de todos los pertrechos de guerra que conducía el trasatlántico español.

Pérez

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Crédito Balear.	59'00
Cambio Mallorquín.	3'00
Fomento Agrícola.	70'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	220'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos Municipales.	35'50
La Isleña Marítima.	58'50
B. de P. y Caja de Ahorros.	00'00

Valores públicos

Madrid, 28, 4 t.

4 p. interior perpétuo.	48'80
4 p. exterior perpétuo.	59'80
4 p. amortizable.	59'25
Cubas.	55'10
Cubas nuevas.	45'25
Banco de España.	340'00
Tabacos.	000'00
Francos.	8'60
Libras.	00'00
Barcelona 28, 4 t.	
4 p. interior.	46'80
4 p. exterior.	60'00
4 p. amortizable.	58'25
Cubas.	56'60
Coloniales.	00'00
Nortes.	21'95
Francias.	19'60
Madrid.	00'00
Cuba 90	46'50

Edición de la tarde

MIERCOLES 30 DE JUNIO DE 1898

Siempre la calumnia

Días atrás, el Delegado de Hacienda D. Jerónimo Flores, en uso de un derecho perfectísimo ó cumpliendo tal vez con un deber pues ignoramos los móviles que impulsaron al señor Flores á realizar su viaje, hizo una expedición al pueblo de Manacor.

Súpolo *El Balaer*, y como para él todo el campo es órgano y es política cualquier cosa y es respetable y digno y justo y lógico casi exclusivamente lo que hacen Romero y sus secuases, intentó sacar punta á esa expedición; contaba y comentaba á su manera; acudió al tropo, y usando y abusando de maliciosas retenciones despertó en sus lectores la idea de cosas que no habían pasado sino en la inagotable fantasía del romerino escritor cronista del viaje.

Nosotros, desconocedores de los hechos, dejamos al colega que gozase en paz, si es que paz le permitía su conciencia, los efectos de tan sabroso desahogo: era uno más sobre los muchos de igual fuiste que se había permitido al juzgar—desinteresadamente, por supuesto; sin mira alguna política; solo por amor al Erario público y á la justicia, que así obran siempre los amigos de *El Balaer*—la gestión del Delegado de Hacienda, á quien elevó antes á las nubes y hoy, depríme bien sabe él por qué, y á los empleados á sus órdenes.

Pero he ahí que cuando menos lo esperábamos, cuando ni remotamente siquiera podía el órgano romerino contar con la caída que le proporcionase un rotundo mentís relativo á los hechos por él consignados y á sus insidiosas retenciones, aparece en las columnas de un periódico local el «Comunicado» que á continuación transcribimos.

Fijese en él el público; compare las afirmaciones en él contenidas con los maquiavelismos que usa *El Balaer* cada vez que trata del Sr. Flores y de las oficinas de Hacienda, en donde felizmente no se entepone á la ley la conveniencia de cuatro ilusos que todo lo subordinan al irrealizable deseo—para el bien del país—de erigirse en partido gubernamental, y aprenda á distinguir siguiendo de este modo los consejos del popular chulapo de *La Verbena*.

Allá va el «Comunicado» en cuestión. Lo damos íntegramente, y haga cada cual los comentarios que á su buen talento sugiera su lectura.

Sr. Director del periódico *La Última Hora*. Muy Sr. nuestro: rogamos se sirva dar cabida en las columnas de su apreciable periódico á las siguientes líneas, y quedarán por ello reconocidos sus afectuosos S. S. q. b. s. m.

Varios amigos de la verdad. Leimos ayer en un suelto que el periódico *El Balaer* publicó en su número correspondiente al día 15 del que rige, que D. Geronimo Flores, Delegado de Hacienda de esta provincia, giró no ha mucho tiempo, una visita á las fábricas destiladoras de alcohol establecidas en esta villa, habiendo sido «Soberana y espléndidamente» obsequiado con un banquete por los Directores ó empleados de las mismas. En vista de tal aserto, que sentimos no haber podido contradecir con más oportunidad, nos consideramos hoy en el deber de consignar, sin temor de que se nos desmienta, que ni en el citado día, ni en otro alguno, ha sido D. Geronimo Flores obsequiado aquí con banquetes, ó en forma distinta por los fabricantes de alcohol á quienes nos consta que no visitó siquiera durante su corta permanencia en esta villa, y por consiguiente hay que presumir que la imputación, que el suelto comprende, sea debida á miras calumniosas ó á otros no menos reprobables afanes...

Harto conocidas son del público Mallorquín las relevantes dotes de inteligencia, laboriosidad y celo en el cumplimiento de sus deberes, que distinguen al funcionario administrativo de que se trata para que nadie pueda dudar de la rectitud de su proceder en la ocasión de referencia. Nosotros nos abstendremos de hacer por ahora nuevos comentarios, pues por acá se dice con insistencia que el asunto se halla *sub judice*. Si esto es así, tenemos la seguridad de que en breve se restablecerá legalmente la verdad de los hechos, disipándose la atmósfera desfavorable con que se ha querido rodear el buen nombre del Sr. Flores. Manacor, 27 Junio de 1898.

Voto de calidad

Un importante periódico madrileño al tratar de la discusión del impuesto sobre la renta en la alta Cámara se ocupa del discurso que pronunció últimamente nuestro correligionario y amigo D. Pedro Martínez—discurso que conocen ya los lectores de *EL LIBERAL*—y lo hace en términos tan favorables al digno representante de Mallorca que no podemos resistir el deseo de reproducirlos, siquiera sea en prueba de consideración y gratitud.

Dice el colega:

El Senador mallorquín Sr. Martínez Rosich, intervino también en el debate de la alta Cámara con motivo de la discusión del presupuesto de ingresos, y su discurso es digno de especial referencia por el acierto y el buen sentido práctico con que trató las cuestiones financieras de actualidad.

Hizo una razonada enumeración de los medios de que podía disponer el ministro de Hacienda para arbitrar recursos con que cubrir la suma total del presupuesto de gastos. Entre ellos citó el proyecto de pedir anticipos voluntarios sobre las contribuciones, y aminorar el gravamen que supone el hacer el pago de ciertos servicios en oro, dedicando sentidos párrafos á la agricultura como ciencia y como arte.

Ocupóse de la implantación del impuesto sobre la renta, y como no podía menos de esperarse de la buena escuela económica que profesa se mostró desde luego partidario de él, en la creencia de que al aplicarlo se pondría un dique irresistible á la devastadora situación que amenaza arrastrarnos á la bancarrota y al descrédito.

Los párrafos transcritos revelan el alto concepto que de nuestro amigo tienen formado su autor y son en las columnas de *La Liga Agraria* un voto de calidad que bien merece consignarse. Felicítamos por él al Sr. Martínez.

En el Ayuntamiento

(De la Almudaina).

Bajo la presidencia del señor Alcalde se reunió el martes el Ayuntamiento de esta ciudad, con objeto de continuar la sesión ordinaria suspendida el día anterior, y aprobar el dictamen presentado por la Comisión de Gobierno interior, proponiendo la modificación que debe sufrir la plantilla de empleados municipales conforme se consignó en los presupuestos municipales que deben empezar á regir el día 1.º de Julio próximo.

Hé aquí las modificaciones: Nominamiento de Maestro de ceremonias á favor de D. Antonio Henales, en sustitución de padre que dimite el cargo.

Jubilación al portero Gabriel Fuster y al maestro aparejador de obras D. José Rotger.

Declarar cesantes al jefe de ministriles D. Nicolás Perelló y á los ministriles Antonio Salom, Rafael Calafell, Pablo Pujol y Francisco, Artigues, á los músicos ministriles Andrés Martorell, Pedro Planas, Pedro Muntaner é Ignacio Muntaner, á D. Juan Rubí, ingeniero mecánico, Mateo Maimó, ayudante de fragua, Damian Piza y Antonio Ferrá, empedradores, Juan Sanna, Jorge Amengual y Esteban Obrador, ayudantes empedradores, Isidro Luis, Juan Rintort, Vicente Llompart, Bartolomé Vallespir, Bartolomé Sonvellas y Jaime Martí peones.

Suprimir la plaza de escribiente 2.º y un portero del archivo.

Nombrar mozos de limpieza de las Casas de socorro de la Casa consistorial y Arrabal á Juan Rintort y Bartolomé Vaquer, respectivamente.

El Sr. Mayol dijo que no podía aprobar la referida plantilla, pues si hubiera asistido á la sesión en que se aprobaron los presupuestos ya se hubiese opuesto á ello.

El Sr. Pou después de suplicar que se diera lectura al referido dictamen, dijo que consideraba que el Sr. Mayol estaba en su perfecto derecho el no querer aprobar la plantilla, á cuyas manifestaciones se adhería.

El señor Serra, dijo que se oponía á las jubilaciones propuestas en el dictamen por considerárlas injustas.

Pasado á votación el dictamen quedó aprobado por siete votos contra tres.

Y no habiendo otro asunto de que tratar se levantó la sesión.

Palma

A las cinco y media de la mañana de ayer fondeo en nuestro puerto el vapor *Ciudad de Mahón*, procedente de Mahón, siendo portador de la correspondencia, doce pasajeros y carga varia.

Una hora y media después lo efectuó el vapor *Lulú* procedente de Barcelona, trayendo la valija, un regular número de pasajeros, un millón de pesetas destinadas al Banco de España y 164 cajas de pólvora.

—A las nueve y media de la mañana de ayer, salió de este puerto con rumbo al de Ibiza y Valencia el vapor *Unión*, llevándose la correspondencia, algunos pasajeros y efectos.

—Mucha ha sido la gente que de esta ciudad se ha dirigido esta madrugada á la romería de San Marcial.

—Algo más lucida que las celebradas hasta ahora resultó la fiesta callejera celebrada ayer en el barrio de San Pedro, con motivo de la festividad de dicho santo.

—Poco concurrida estuvo la función gimnástica celebrada en la Plaza de Toros.

—Parte de la compañía dramática que trabajó en el Teatro Circo, el sábado debutará en teatro de *La Defensora* de Sóller, poniendo en escena el drama del señor Echegaray *La muerte civil*.

—Ayer regresaron á Palma las fuerzas del Regimiento que estaban en Santa Ponsa, quedando de

retén en el campamento un destacamento al mando de un teniente.

—Mañana á las diez y media y once y media respectivamente, se verán ante esta Audiencia en juicio oral y público las causas instruidas por el Juzgado de esta ciudad contra Antonio Alemany sobre hurto, defendido por el letrado D. Damián Bennasar y por el procurador D. Juan Ferrer; y contra Juan Cloquell y José Plaus sobre lesiones, defendido por el abogado D. Luis Castellá y el procurador N. Nicolás Piña.

—Para la isla de Cabrera ha salido de este puerto esta mañana á las seis el vapor *Cabrera*.

—El día 4 de todos los meses é interín duren las actuales circunstancias, saldrá del puerto de Barcelona una expedición con correspondencia para Puerto Rico, que conducirá un vapor italiano.

—El vapor *Unión* ha llegado al puerto del Grao (Valencia) á las seis de esta mañana sin novedad á bordo.

—A las diez y media de esta mañana se ha repartido la correspondencia de Barcelona llegada á esta ciudad por vía de Alcudia.

—Ayer anoche fué conducido á Capuchinos un sujeto que estaba promoviendo escándalo en la vía pública.

—Servicios prestados por la guardia civil:

La del puesto de Sansellas, da cuenta de haber entregado al juez municipal de la misma á una mujer presunta autora del hurto de cierta cantidad de guisantes á un convecino.

Por la del puesto de Lluchmayor ha sido detenido un individuo presunto autor del hurto de varias haces de cebada, de uno de los predios de aquel término municipal.

Participa la del puesto de Petra, haber puesto á disposición de la autoridad competente, á un vecino de la misma presunto autor de una sustracción de conejos á un convecino.

La de los puestos de Sóller, Pollense, Bufiòla y Andraitx, han denunciado á los respectivos alcaldes, á varios individuos por infracciones á las ordenanzas municipales.

—Ha sido aprobada por el señor Delegado de Hacienda de esta provincia, la subasta del arrendamiento del impuesto de Consumos, de esta Capital durante los años económicos de 1898 á 1901, adjudicada á D. José Canet.

—El día 4 del próximo Julio, se empezará en la contaduría de fondos municipales, al pago del cupón núm. 16 de los bonos de la 3.ª emisión, respectivo á los intereses del primer semestre del año económico de 1898 á 99.

Igualmente empezará el pago de los bonos y obligaciones que correspondió ser amortizadas en el último sorteo.

—La festividad del Príncipe de los Apóstoles San Pedro, celebrada ayer en la Santa Iglesia Catedral, vistió inusitado esplendor.

Por la tarde salió la procesión á recorrer las calles del itinerario de costumbre llevando en andas la hermosa efigie de San Pedro, de plata.

Asistieron comisiones del clero parroquial con sus respectivas cruces y ciriales, el clero y cabildo Catedral.

En las calles se agrupaba numeroso gentío.

—Se ha dado principio á los trabajos, para las estanterías y mostradores de la tómbola bajo los pórticos del Círculo Mallorquín, donde serán colocados los objetos destinados á la misma.

Se asegura que podrá abrirse en la primera decena del mes de Julio próximo.

—Ayer serian las once de la mañana cuando un hombre llamado Bartolomé Vilanova, que iba por la pescadería de la plaza Mayor, fué acometido de un accidente.

En aquel momento se hallaba en dicho sitio el cabo de la guardia municipal montada Sr. Gilet, quien enterado de que aquel pobre hombre estaba falto de alimento le socorrió con una taza de caldo y luego se procedió á una quesiación entre las vendedoras de pescado á favor de Vilanova recaudando más de doce pesetas.

Ocurrió un rasgo digno de humanidad, y por lo tanto lo consignamos con especial gusto. El cortante Jaime Gibert conocido por el apodo *tio mio*, en vista de la suma necesidad en que se encuentra aquel pobre hombre, generosamente le manifestó que todos los días durante el próximo mes de Julio pasase por su mesa á recoger la carne que le regalaría para sustento de su familia.

Rasgos como éste se elogian por sí mismos. El necesitado vive en la calle de la Olivera, número 23-3.º

—Ayer se permitió la entrada en el cuartel de Artillería y fortaleza de San Pedro, siguiendo la costumbre de años anteriores con motivo de la festividad del Príncipe de los Apóstoles, titular de aquella batería.

Antonio M.ª Alcover

Uno de los primeros actos del nuevo Obispo de Mallorca ha sido el nombramiento de Vicario general de esta diócesis á favor del ilustrado sacerdote cuyo nombre pusimos por epígrafe de estas líneas.

La noticia de este nombramiento la adelantamos en nuestro número del lunes, dándole sin embargo precedida de la frase sacramental «se dice» por que no concedíamos al conducto por donde nos había llegado la nueva toda aquella autoridad que era menester para recibirla y trasladarla al público sin las consiguientes reservas.

Hoy nos consta que es un hecho el nombramiento del Sr. Alcover; hoy podemos, pues, consignar la noticia dándole toda el carácter de cosa juz-

gada, y podemos felicitar al agraciado y felicitar al Obispo y á la Diócesis y hasta felicitarnos á nosotros mismos, por designación tan acertada y tan plausible.

El talento, las dotes morales, las condiciones de carácter que atesora el señor Alcover, son una garantía segurísima del acierto con que nuestro amigo desempeñará su espinoso cargo y nos afirmamos en la idea de que desde su nuevo puesto acrecentará más y más las muchas simpatías con que ya hoy cuenta.

Alcover es uno de los pocos mallorquines á quienes la pereza tan ingénita en nuestro país, no enervó jamás; su amor al estudio ha sido siempre insigotable; así le vemos hoy mañana y cada día dándonos pruebas de una labor asidua y provechosa, revelándose como un hombre de mérito excepcional dentro del ambiente que le rodea, como una inteligencia privilegiada de la que puede esperar mucho y mucho bueno.

En *La Ignorancia* y en *La Raqueta* comenzó á revelarse el fecundo ingenio de Alcover, publicando con el pseudónimo «Jordi d' es Recó» una serie de artículos en lengua mallorquina que llamaron justísimamente la atención de nuestros literatos y que proporcionaron ratos deliciosos á nuestro pueblo.

En *El Museo Balaer*, en periódicos y revistas de carácter literario, han visto la luz pública muchos cuentos, artículos y poesías de Antonio María Alcover que acrecentaron su fama como escritor distinguido y ahora ultimamente su obra *Contarrelles* le ha dado ya plaza entre los autores mallorquines conquistándole un nombre envidiable en la república de nuestras letras.

Pero es algo más que literato Antonio M.ª Alcover.

Habládele de Teología, discutid con él de Metafísica, planteadle cuestiones de derecho, someted á su resolución problemas matemáticos, y vereis hasta donde llega el talento del nuevo vicario general.

Una vida modesta, sencilla, pero inspirada siempre en la sobriedad y en la honradez, ha mantenido á nuestro amigo lejos del mundo y su estruendo, y á esto se debe el que su talento no sea tan conocido como debería ser en todos los círculos sociales.

Antonio M.ª Alcover nació en Manacor el 2 de Febrero de 1862; en 1886 fué promovido al sacerdocio; en 1888 obtuvo una cátedra que con celo siempre creciente ha desempeñado en el Seminario Conciliar, y ahora, á los treinta y cinco años escasos de edad, ocupa un primer puesto en la Iglesia de Mallorca.

Ostenta Alcover los títulos de licenciado en Sagrada Teología y en Derecho canónico.

Nos separan del nuevo vicario general diferencias de criterio tal vez colosales, pero nos une á él una amistad personal antigua y cariñosa, gracias á la cual hemos podido conocerle en lo que vale, y no podemos ocultar la satisfacción que en nosotros produce un acertadísimo nombramiento.

Reiterámosle por él nuestra más cumplida enhorabuena y deseamos frecuentes ocasiones para tributarle con justicia nuestro aplauso.

Que estas ocasiones han de presentarse repetidamente no cabe duda. El talento se impone, y el de Alcover se impondrá de modo que prescindiendo de... de lo que deba prescindirse, quede solamente de su gestión como Vicario general de nuestra diócesis lo que ha de quedar para el engrandecimiento de la Iglesia, para la completa satisfacción del bien, de la equidad y de la justicia.

S.

Telegramas

Los yankees sorprendidos.—No se entenden.

Madrid 30, 9'35 m.

Ha sido sorprendido por los españoles un destacamento yankee, en el desfiladero de Santiago, causándole muchas bajas.

Dos avanzadas yankees tiroteáronse creyéndose enemigos, causándose numerosísimas bajas.

Telegrama de Washington.—Petición de refuerzos.

Madrid 30, 9'35 m.

Telegrafían de Washington que la columna de tropas españolas que marchaba á Santiago de Cuba ha retrocedido á Manzanillo.

Afirmase que el general Dinares ha pedido refuerzos con mucha urgencia al general Blanco.

Dúdase de la veracidad de la anterior noticia, dada su procedencia.

Pérez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Galo Obispo

CUARENTA-HORAS

En San Francisco, continuarán las Cuarenta Horas dedicadas á la Visitación de Nuestra Señora: exposición á las seis y acto continuo las adoraciones al Santísimo; á las diez se cantará, tercia y la misa mayor. Por la tarde á las siete y tres cuartos se rezará la Corona de la Virgen, meditación y solemne estación con orquesta.

CULTOS

En San Jaime, por la noche, la adoración de las cinco Llagas.

CORTE DE MARÍA.—En la Catedral, á la Virgen de la Asunción.

CALENDARIO Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó blocs* á 20 céntimos de peseta uno.

Calendario

ZARAGOZANO

●● para el año 1898 ●●

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Moliar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

La medicación sulfurosa á domicilio

POR LAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan irmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarras pulmonares, tos, anginas, anemias, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas. Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarras del estómago, Diarreas, Bilia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fonteta, 31: BARCELONA

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente
á la Diputación Provincial.
Fisiología de la Tímbr y Tratado completo
destinada á combatir en los jóvenes este funesto
vicio.

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Lliteras.

¡AGRICULTORES!

emplead el azufre gris de Biabaux

para la curación de las enfermedades de la VINA, MILDREW, ANTHRACNOS, OIDIUM y destrucción de todos los insectos y parásitos que le son perjudiciales.

EL AZUFRE GRIS DE BIABAUX superior y más barato que el sublimado se emplea con éxito para combatir las enfermedades del Olivo, Naranja, Limonero y demás frutales.

EL AZUFRE GRIS DE BIABAUX, destruye los pulgones, hormigas, caracoles y cuantos insectos atacan y dañan los tomates, patatas y otros vegetales.

EL AZUFRE DE BIABAUX obtuvo *Medalla de Oro* en el último concurso de Montpellier.

De venta en las principales droguerías

Para informes: dirigirse á Fuster Serra y C. —Palacio, 14

LUZ 21 CENTRO DE ANUNCIOS LUZ 21

—DE—

JUAN GONZALEZ

SE ADMITEN ANUNCIOS PARA LOS PERIODICOS DE LA CIRCULACION DE BALEARES

TARIFA PARA LOS MISMOS

A ptas. 0'04 centimetro cuadrado en la 4.ª página.—A ptas. 0'06 id., en 2.ª ó 3.ª página.—A ptas. 0'08 idem id. en la 1.ª página.

Anuncios permanentes á precios convencionales.—Abierto todo el día, los laborables, y hasta las dos de la tarde los festivos

ANUNCIOS MORTUORIOS TARIFA PARA LOS MISMOS

Ptas.				Ptas.			
Un anuncio tamaño una columna en 1.ª pág.	8'00	Un anuncio tamaño tres columnas en 1.ª pág.	30'00				
Un id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	4'00	Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	20'00				
Un id. id. id. id. en 4.ª id.	2'00	Un id. id. id. id. en 4.ª id.	10'00				
Un id. id. dos id. en 1.ª id.	12'00	Un anuncio tamaño media página en 1.ª id.	60'00				
Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	8'00	Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	40'00				
Un id. id. id. id. en 4.ª id.	4'00	Un id. id. id. id. en 4.ª id.	20'00				

Los suscriptores tienen el derecho del 20 por ciento de descuento. Los anuncios de aniversarios tienen derecho al 30 por 100 de descuento.

Sándalo Sol

Esencia pura de Sándalo con **SALOL**

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

VENTA: en todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLS antisépticas SOLA

á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

MORRHOL con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrofulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas redondas.

LLOYD MALLAGUEÑO

Compañía de seguros marítimos fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

7.000.000 ptas. pagados por siniestros

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados.

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

CONQUISTADOR, 12—ROCA Y VADELL—CONQUISTADOR 12

NERVIOS CURACIÓN SEGURA DE LAS ENFERMEDADES NERVIOSAS

Tomando el acreditado elixir polibromado BERTIN, ¡¡¡¡¡éxito de gran éxito!!! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Iv), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vertigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertin, Plaza de Jurques, 2, Barcelona.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.



ANUNCIOS MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engorroso trabajo de formar listas y escribir sobres. Evitan olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran los gastos de repartirlas. Son más leídas por su gran circulación. En un solo anuncio puede publicarse entierro y funeral.

Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma

En el Centro de Anuncios

21.—Luz—21

Por la noche, llámese al vigilante.

PARA ARGEL

saldrá de este puerto el miércoles 29 Junio por la mañana el vapor



CIUDAD DE MAHON

admitiendo carga y pasajeros.

Se despacha en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 1.º del corriente mes.

De Palma hasta Manacor y Felanitx. A las 7'40 m y mañana 2 y 6'25 mixto entre Empalme y Manacor a Santa María y Felanitx tarde.

De Palma hasta La Puebla. A las 7'40 mañana 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme tarde).

De Manacor hasta Palma. A las 4 (mixto). 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla. A las 6'50 mañana y 5'15 (mixto de los Ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma-Manacor y La Puebla A las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma-Manacor y Felanitx A las 6'55 (mixto hasta Empalme) tarde.

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

ESQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

en esta Imprenta

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

San Pedro Nolasco, J.

Correos

Saldadas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Aludía).
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Aludía).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahón (via Aludía); 12 id de Barcelona (via Sóller).
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahón (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Aludía).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).